
L’accord de l’adjectif 

L’adjectif se met  
au même genre et au même nombre  

que le nom qu’il accompagne. 

un chien noir                     une chienne noire  
des chiens noirs                 des chiennes noires

COMPLEMENT DE PHRASE (CP) 

Il répond aux questions : 
- QUAND ? Indique un temps. 
- OÙ ? Indique un lieu. 
- COMMENT ? Indique une manière. 

Le CP peut être supprimé et/ou déplacé dans 
une phrase.

L’adverbe 

L’adverbe est INVARIABLE ; il peut accompagner : 
- un verbe : Ils ont bien travaillé. 
- un adjectif : Elle a été très gentille. 

Il apporte une précision :  

Je marchais rapidement. Une très petite voiture.

Voici des exemples : 

Actuellement, finalement, heureusement, 
vraiment, ici, ailleurs, assez, dehors, dessous, hier, 
là-haut, mieux, plus, trop, immédiatement, 
aujourd’hui, beaucoup, déjà, dessus, longtemps, 
moins, plutôt, vite, alors, aussi, bien, debout, très, 
partout, mal, peu, après, …

Analyses 

Dans une phrase, les mots ont un rôle à jouer. Ils 
peuvent être : 
- SUJET 
- VERBE 
- COMPLEMENT DE VERBE (DIRECT ET INDIRECT) 
- COMPLEMENT DE PHRASE 
- ATTRIBUT DU SUJET

Grammaire

SUJET 

Repère le verbe et demande-toi :  

QUI EST-CE QUI + verbe ? 

Ma mère mange une glace. Qui est-ce qui 
mange une glace ? 
Tes oncles sortent la voiture. Qui est-ce qui sort la 
voiture ?

VERBE 

Avec le sujet, demande-toi  : 

QUE FAIT + sujet ? 

Ma mère mange une glace. Que fait la mère ? 
Tes oncles sortent la voiture. Que font tes oncles ?

COMPLEMENT DE VERBE INDIRECT (CVI) 

Demande-toi à quoi ? ou à qui ? 

Sujet + verbe -> à quoi ? à qui ? 

J’écris à ma soeur.  
J’écris à qui ? -> à ma soeur. 

Je pense à mes vacances. 
Je pense à quoi ? -> à mes vacances.

COMPLEMENT DE VERBE DIRECT (CVD) 

Demande-toi quoi ? ou qui ? 

Sujet + verbe -> quoi ? qui ? 

Ma mère mange quoi ? -> une glace. 
Tes oncles sortent quoi ? -> la voiture. 
Son frère rencontre qui ? -> un copain.



ATTRIBUT DU SUJET (AS) 

Verbes d’état : 

Être, sembler, paraître, avoir l’air 
de, devenir, rester, demeurer, …

L’attribut du sujet S’ACCORDE avec son sujet si 
c’est : 
- un groupe nominal 
- un adjectif. 

L’attribut du sujet NE S’ACCORDE PAS si c’est : 
- un adverbe 
- un groupe prépositionnel
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